

HOP la Solidarité !

Le bulletin du réseau CCFD-Terre Solidaire en Alsace

N° 15

NOVEMBRE 2016

édito



Bernard Klingelschmidt
Président du
CCFD-Terre Solidaire 67

"L'ÉCONOMIE SOCIALE ET SOLIDAIRE (ESS), C'EST GLOBALEMENT LOCAL"

Cette phrase résume le vécu des jeunes au Forum social mondial à Montréal en août tel qu'ils l'ont présenté lors de leur restitution et animation d'ateliers au forum régional de l'Économie Sociale et Solidaire (ESS) des 8-9 octobre.

"Qu'est-ce qu'on attend ?", c'est le titre du nouveau film de Marie Monique Robin sur le village en transition d'Ungersheim et une invitation à agir pour un changement de comportement.

Notre mission : nous engager pour une terre solidaire avec nos partenaires là-bas et ici, chercher ensemble les causes de la faim et s'interroger : comment agir sur ces causes.

Mgr Marcel Perrier, évêque de Pamiers, rappelle le sens de cette Économie Sociale et Solidaire "Être solidaire, écrit-il, c'est ensemble trouver d'autres manières de produire, d'échanger, de partager. Un kilo porté par mille personnes, c'est une tonne qui se déplace. Un rêve entretenu par plusieurs devient vite un projet. Les petits projets sont comme des graines qui deviennent un jardin. Ils changent les mentalités. Réussir ensemble donne de la joie".

Ce numéro qui paraît pour le mois de l'ESS (novembre) et pour la Semaine de la Solidarité Internationale (SSI) est centré sur cette thématique prioritaire choisie par notre région. Vous y trouverez des expériences vécues par nos partenaires présents au Forum Social Mondial mais aussi en Alsace.

Notre campagne de Carême 2017, dans le contexte d'une année d'élection, invitera les citoyens à "transformer la clameur du monde en espérance" avec un bel arbre de vie comme symbole (la brochure "vivre le Carême 2017" et les livrets grand public seront disponibles à la délégation fin novembre). Ce projet d'une économie davantage au service de l'homme, plus équitable et plus solidaire, sera aussi au centre du plaidoyer CCFD-Terre Solidaire "Prenons le parti de la solidarité" proposé avec Caritas et Oxfam auprès des candidats aux élections présidentielles et législatives (contacter le référent "plaidoyer" à la délégation).

À MONTRÉAL POUR LE FORUM SOCIAL MONDIAL

Le CCFD a fait le pari d'envoyer, en août dernier, pendant 2 semaines, près de 130 jeunes de France et du monde à Montréal où s'est tenue la 12^e édition du Forum Social Mondial.

Trois délégations d'une quarantaine de jeunes ont travaillé sur le réchauffement climatique et la souveraineté alimentaire (région Bretagne - Pays de Loire), sur la citoyenneté et la gouvernance (région Ile-de-France) et sur l'Économie Sociale et Solidaire (région Alsace - Lorraine).

Les jeunes alsaciens et lorrains étaient sur place une semaine avant le début de ce forum. Ils ont visité des initiatives canadiennes en rapport avec l'Économie Sociale et Solidaire. Ils ont fait une expérience de vie collective hors pair et qui les a fait grandir ! Le groupe comptait 5 partenaires du CCFD. Il a appris à s'organiser pour les repas et pour les temps de travail.

SE MOBILISER EN FRANCE

Les visites d'acteurs locaux ont enrichi un atelier inscrit dans le programme du forum. Cet atelier a fait salle



comble ! Une belle réussite en terme d'éducation populaire pour ces jeunes. Cette expérience leur a donné envie de continuer à se mobiliser en France. Chacun a aussi pu nourrir ses thématiques favorites grâce à une participation à des ateliers et conférences proposés lors de ce forum mondial et grâce aux rencontres avec des acteurs de la solidarité venus du monde entier.

*Nina Hauchard
Master 2 Intervention Sociale, Conflits et
Développement - Université de Strasbourg*

FORUM : ALSACIENS ET LORRAINS RÉUNIS À PORTIEUX

LE TÉMOIGNAGE DE CLAUDINE

Claudine R. a participé au weekend des 8-9 octobre à Portieux. Elle a aimé ce weekend qui portait sur l'Économie Sociale et Solidaire (ESS). "Je découvre le CCFD depuis un an et suis surprise par l'énergie solidaire des adhérents. J'ai appris beaucoup de subtilités sur l'économie solidaire et sociale en passant par le "stuck" et le "radis", monnaies locales", confie-t-elle. Elle note que "les intervenants jeunes et moins jeunes ont apporté des réponses aux questions de néophyte concernant une SCOP, le CRESS. L'autoproduction et l'autoconsommation n'ont plus de secrets pour moi, du moins, en théorie". Le film de Marie Monique Robin lui a montré que dans l'économie locale solidaire tout est possible avec le soutien des élus.

Pour Claudine, les diverses activités ont embelli ce temps fort grâce à la convivialité et une participation forte des adhérents. Les intervenants, dont Vincent Lhuillier, très investis dans leurs domaines économiques, l'ont éclairée sur ses questions. "Je souhaite, dit-elle, une dynamique toujours plus solidaire et efficace pour parfaire les actions du CCFD-Terre Solidaire".

REMETTRE L'HOMME AU CENTRE DE L'ÉCONOMIE

Le weekend des 8-9 octobre à Portieux portant sur l'Économie Sociale et Solidaire avait été précédé, pour

les 5 départements de la délégation Alsace-Lorraine de visites d'expériences de terrain : réinsertion par tri de vêtements, mobilité mod'emploi associant un garage solidaire, circuits courts de produits agricoles en gestion collective, activités d'insertion et recyclage, territoires équitables, monnaie locale (stücks, radis...) restituées ensuite.

Un atelier-jeu a été organisé par les jeunes présent au forum social mondial 2016 au QUEBEC.

Après le dîner solidaire la projection du film "Qu'est-ce qu'on attend ?" de Marie-Monique ROBIN raconte comment un village de 2 200 habitants s'est lancé dès 2009 dans un programme municipal de démocratie participative englobant tous les aspects de la vie quotidienne. Un agriculteur local associé au projet de commune en transition, a répondu aux questions posées par le public.

Dimanche, après un temps spirituel, l'intervenant Vincent LHUILLIER a introduit son propos sur l'ESS : doux rêve ou véritable levier de développement ? par une citation de J.L.LAVILLE : "l'Économie Sociale et Solidaire est une idée universelle" puis donné différents scénarios car tout n'est pas économique : pas que le marché ou les ressources, il y a aussi et surtout l'humain.

Les participants s'en retournent enrichis et dynamisés pour concrétiser des actions d'ESS.

Denise Rusch

Sommaire

Page 1

- Edito : "L'économie sociale et solidaire (ESS), c'est globalement local" par Bernard Klingelschmidt - Président du CCFD Terre Solidaire du Bas-Rhin
- Le Forum Social Mondial - Nina Hauchard,
- Le FORUM local : Alsaciens et Lorrains réunis à Portieux Claudine R. et Denise Rusch

Page 2

- À la découverte des partenaires - Nina Hauchard
- Retour du Forum social de Montréal, un espace d'échanges témoignage d'Antoine
- A Montréal, Visite du Restaurant associatif Robin des Bois - Nina Hauchard

Page 3

- Association Igloo - France : accéder au logement et à une formation Christophe Krust
- À VOIR : au Cinéma : Qu'est-ce qu'on attend ? de Marie Monique Robin

Page 4

- "Cercle de parole" à Mulhouse Yves Moulin
- Parlement Européen - Pour une autre politique migratoire Gaston Yoka
- Vacances Engagées en Bourgogne Marcel Pierre de Sélestas
- agenda 67 & 68



À LA DÉCOUVERTE DES PARTENAIRES



Des 130 jeunes présents à Montréal, 25 étaient des partenaires étrangers du CCFD. Cependant, en raison de sa politique migratoire restreinte, le Canada a refusé près de 170 visas, notamment pour une quinzaine de partenaires du CCFD. Les Français n'ont donc rencontré que la moitié des partenaires attendus.

Ces semaines furent tout de même riches d'enseignements. Le groupe d'Alsace-Lorraine a échangé avec Dominic (Afrique du Sud), Lucy (Nicaragua), Ahmed (Maroc), Mariame (Mali) et Nisa (Madagascar). Tous sont engagés dans une association. Dominic par exemple, travaille à l'Alternative Information and Development Centre (AIDC) au Cap. L'association développe un travail d'éducation populaire, spécialisée sur les questions économiques et la question du changement climatique.

Nina Hauchard

MONTRÉAL

VISITE DU RESTAURANT ASSOCIATIF ROBIN DES BOIS

À l'occasion du Forum mondial, les Alsaciens et Lorrains ont découvert l'Économie Sociale et Solidaire canadienne. À Montréal, certains ont visité le Restaurant associatif Robin des Bois, un grand restaurant comme il y en a beaucoup. On peut y être bénévole.

C'est un organisme à but non lucratif mais Judy, la directrice, préfère dire "à but lucratif social". En effet, le restaurant reverse ses profits à 4 associations montréalaises. Des jeunes en décrochage scolaire y sont formés aux métiers du service et de la restauration. Le restaurant a été pensé comme un "endroit où toute personne peut s'engager bénévolement de manière ludique en salle et en cuisine". Quinze salariés font tourner la boutique lorsque les bénévoles viennent à manquer.



Nina Hauchard

LE TÉMOIGNAGE D'ANTOINE DE RETOUR DU FORUM SOCIAL DE MONTRÉAL,

UN ESPACE D'ÉCHANGES.

Antoine Le Forestier, étudiant en 2^e année de géographie, était à Montréal au Forum Social Mondial. Il y a croisé les 130 jeunes du CCFD.



Il confie : "Le groupe a beaucoup apporté à mon expérience, tant au niveau personnel que professionnel. J'étais impressionné par tous ces Français et partenaires étrangers aux réalités différentes désirant changer le monde dans la même direction. Je garderai en tête pour un moment la rencontre avec un peuple autochtone de Montréal. Ses membres nous ont partagé leur philosophie du monde actuel, leur colère, leur culture... Leur discours m'a ému. De retour à Strasbourg, j'ai l'envie de lutter pour la sauvegarde des cultures, contre la colonisation".

On ne peut pas lutter que sur un front, tout est lié. Nous devons donc nous battre pour toutes les causes.

ASSOCIATION IGLOO — FRANCE :

ACCÉDER AU LOGEMENT ET À UNE FORMATION

L'association IGLOO-France, s'occupe de populations fragilisées et propose une démarche d'insertion globale associant accès au logement et à l'emploi.

Eva, 21 ans, enceinte, comme les autres futurs locataires, est aussi associée à une réflexion sur l'aménagement de son logement. Elle apprécie d'avoir "enfin des choses à dire sur son avenir et son logement". Christophe, 43 ans, 4 enfants, considère qu'il n'est plus seul au bord de la route. Domenico, 29 ans, 4 enfants, est persuadé qu'Igloo est un nouveau départ et un nouvel espoir dans sa vie et dans celle de toute sa famille. "Mon avenir "rosit" ", confie aussi Ludovic, 32 ans, 5 enfants.

Tout en suivant une formation qualifiante en bâtiment, les futurs locataires participent à la rénovation de leur logement grâce à un dispositif d'insertion. Pour tous, Igloo représentait un espoir pour leur vie future.



Des logements livrés sont déjà occupés.



À VOIR AU CINÉMA

« Qu'est-ce qu'on attend ? » C'est le titre d'un documentaire de Marie Monique Robin qui sortira au cinéma et qui raconte comment une petite ville d'Alsace de 2 200 habitants s'est lancée dans la démarche de transition vers l'après-pétrole en décidant de réduire son empreinte écologique.

À l'initiative de la municipalité, Ungersheim a lancé en 2009 un programme de démocratie participative, baptisé « 21 actions pour le XXI^e siècle », qui englobe tous les aspects de la vie quotidienne : alimentation, énergie, transports, habitat, argent, travail et école. « L'autonomie » est le maître-mot du programme

Marie Monique Robin présentera son film en avant-première :

- vendredi 18 novembre à la mairie d'Ungersheim,
- samedi 19 à 19h au cinéma Sélect de Sélestat
- et dimanche 20 à 17h au relais culturel P. Schiélé de Thann

SIX « TERRITOIRES DE COMMERCE ÉQUITABLE » EN ALSACE

Le label "Territoires de commerce équitable" est attribué aux collectivités territoriales qui veulent, avec les acteurs locaux, favoriser, à leur échelle, le déploiement d'une économie plus juste et durable. Ils affirment ainsi leur volonté de s'engager sur le long terme en faveur d'achats publics socialement durables et de sensibiliser aux enjeux du commerce équitable. Cela se traduit de diverses manières: acheter des produits du commerce équitable pour leur propre consommation, inciter les commerces établis sur le territoire à proposer des produits équitables à la vente,

inviter les entreprises à consommer équitable, promouvoir la consommation équitable auprès des habitants, créer et animer un comité local du commerce équitable.

Déjà plus de 1.000 collectivités à travers le monde ont rejoint le mouvement et ont obtenu le titre de "Fair Trade Town" (Territoire de Commerce Équitable) dont 40 en France et 6 en Alsace. Il s'agit de Saâle, Saverne, Wittisheim, la ville de Strasbourg et l'Eurométropole dans le Bas-Rhin, Ungersheim dans le Haut-Rhin.

En préparation du forum régional, une délégation du CCFD a rencontré Cassandra Maury et découvert le projet de la commune de Wittisheim avec les Jardins de Gaia. Elle a aussi proposé le soutien de Colecosol à ceux qui souhaitent mettre en œuvre cette démarche sur leur territoire.

SE RENSEIGNER : colecisol@gmail.com, www.territoires-ce.fr



UN "CERCLE DE PAROLE" À MULHOUSE

Le collectif "Urgence-Welcome" (<http://urgence-welcome.org>) a lancé à Mulhouse en juin 2016, les "Cercles de parole". Cela se déroule exactement comme un "Cercle de silence" auquel beaucoup sont déjà habitués.

La seule différence, c'est qu'ici les participants sont invités à prendre la parole pendant deux minutes maximum par intervention. Des sujets d'actualité sont évoqués, par exemple, "La vague migratoire", "La France endeuillée par des actes de terreur, que faisons-nous ?" ...

Les Cercles de parole se tiennent Place de la Bourse à Mulhouse, chaque 1^{er} du mois de 17h à 18h.

La Place de la Réunion est pour l'instant interdite en raison de l'état d'urgence (!)

Ce Cercle est ouvert à tout(e) citoyen(ne) désireux de débattre librement de sujets sensibles.

Yves Moulin



VACANCES ENGAGÉES EN BOURGOGNE

Des vacances engagées, qu'est-ce donc ? Un temps collectif d'une durée déterminée : un week-end, une journée, ou plus longtemps. Organisées par les antennes du CCFD en régions, de telles vacances permettent la rencontre de personnes engagées qui veulent échanger et construire un monde meilleur.

Une vingtaine de jeunes de 18 à 40 ans s'est retrouvée du 2 au 6 juillet 2016 dans un centre d'accueil des Loisirs Populaires Dolois, près de Dole. Ces "vacances engagées" étaient organisées en amont par le CCFD Bourgogne-Franche Comté puis en autogestion. Chacun(e) a contribué à sa manière au bon déroulement des vacances.

Il y a eu des échanges. L'amour, le travail, la politique, l'interculturalité, l'engagement, l'environnement ont, entre autres, été abordés. Il y a eu du chant, du théâtre, des repas partagés, des idées. On a joué, chanté et dansé... "LA" vraie vie, de vraies rencontres !

Marcel Pierre de Sélestat



À SAVOIR

Le CCFD proposera des vacances engagées en juillet 2017 près de Colmar. Les personnes intéressées peuvent prendre contact avec Damien

PARLEMENT EUROPÉEN

POUR UNE AUTRE POLITIQUE MIGRATOIRE



Devant le Parlement européen, le CCFD-Terre solitaire et les autres associations membres du collectif «Pour une autre politique migratoire» ont demandé aux parlementaires européens de refuser d'entériner, lors de leur séance plénière du mercredi 6 juillet 2016, le remplacement de Frontex par un corps européen de garde-frontières et de garde-côtes. Quelques députés européens ont soutenu cette mobilisation citoyenne le mardi 5 juillet 2016.

A l'initiative de « Vie Nouvelle », ce collectif va s'associer à un « appel pour les migrants » à Strasbourg, capitale européenne, le vendredi 27 janvier 2017 avec des voix d'intellectuels et de personnalités diverses qui ne peuvent plus se taire face au drame actuel des migrants. Ils espèrent une couverture médiatique la plus large possible

Gaston Yoka

Agenda 67 :

Quinzaine de la Semaine de solidarité internationale du 18 au 30 novembre.

- Mercredi 23 novembre à 19h au FEC, découverte de l'ESS à travers le Forum Social Mondial. Échanges avec les jeunes qui y ont participé.

- Participation du CCFD-Terre Solidaire au Festival du film alimen-terre organisé à Strasbourg. Détails des dates et lieux à chercher sur le site.

- Conférence débat "La théologie de la libération du pape François" Bilan de 50 ans en Amérique latine avec Paulo Barbosa da Silva, doctorant.

- Jeudi 17 novembre à 19h au FEC : Le Fairtrade Tours pose ses valises avec le Colecosol.

- Vendredi 18 novembre à 12h15 à la maison St-Pierre, 27 rue des Juifs à Strasbourg et mercredi 30 novembre à 20h00 au sous-sol de l'église du Christ Ressuscité à Strasbourg.

- Formation samedi 14 janvier à Haguenuau et samedi 28 janvier à Valff.

Agenda 68

- Formation Samedi 7 Janvier après-midi à Mulhouse, Centre Teilhard de Chardin.

- Assemblée Générale Vendredi 27 Janvier à Mulhouse, Vendredi 9 Juin à Bennwhir.

Agenda pour les 2 délégations :

- Samedi 25 mars 2017 accueil régional des partenaires de Carême à Strasbourg.

- Samedi 1 et 2 avril 2017 collecte nationale du CCFD-Terre solidaire.



COMITÉ CATHOLIQUE CONTRE LA FAIM ET POUR LE DÉVELOPPEMENT

HOP LA SOLIDARITE n°15 - Nov. 2016
Le bulletin du réseau CCFD Terre Solidaire en Alsace
ISSN : 2265-2043 - Tirage à 850 ex.

 CCFD-Terre Solidaire Alsace

Blog Région :

<http://blog.ccfid-terresolidaire.org/alsace-lorraine/>

Blog National :

<http://ccfd-terresolidaire.org/>

 CCFD-Terre Solidaire Alsace

Comité de Rédaction :

Bernadette Kretz, Bernard Klingenschmidt, Jean Vernet, Denis Ritzenthaler, Claudine R. & Gabriel Hauser (coordination),

Mise en page / Impression :

Im'serson Wittenheim - 03 89 53 20 70

Contact :

- CCFD-Terre Solidaire du Haut-Rhin (68)
21 rue Jules Ehrmann 68100 MULHOUSE
BP 1093 - 68051 Mulhouse Cedex
Tél. 03 89 46 39 30
courriel : ccfd68@ccfd-terresolidaire.org
Permanences d'accueil :
Mardi de 9h à 12h et vendredi de 14h30 à 17h et sur RV

- CCFD-Terre Solidaire du Bas-Rhin (67)
10, rue Charles Gerhardt - 67000 STRASBOURG
Tél : 03 88 61 44 13
Courriel : ccfd67@ccfd-terresolidaire.org
Permanences :
Jeudi et vendredi, de 10h à 17h, ou sur RDV